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Цесаревич и Великий Князь Алексей Нико-
лаевич Романов (30 июля (12 августа) 1904, 
Петергоф — 17 июля 1918, Екатеринбург) — пя-
тый ребёнок и единственный сын российского 
императора Николая II и императрицы Алексан-
дры Фёдоровны, убитый вместе со всей семьёй 
в «Доме особого назначения».

«...Пьяные матросы вышли в царский сад и 
увидели перед собой Царского сына; злорадно 
оскалившись, они заорали: «Ну что, Царь несо-
стоявшийся?! Эх, заживем теперь без вас!» – и 
засмеялись, так им хотелось унизить этого аре-
стованного больного двенадцатилетнего ребен-
ка. Но тут смех их стал резко смолкать и заглох: 
они увидели перед собой не больного унижен-
ного ребенка – на них смотрели глаза юного 
несостоявшегося Царя. Царя!!! «И как же вы 
теперь заживете?» Они растерялись и слегка 
потупились перед Царевичем, а тот, вдруг улыб-
нувшись сказал: «Христос воскресе, братцы!» . 
«Воистину воскресе!» – вытянувшись во весь 
рост, дружно грянули они...»

Из воспоминаний солдат охраны.

Из книги «Русское солнце или новые 
тайны слова» Василия Ирзабекова 

удивительно, но язык каждого наро-
да, пусть даже немногочисленного, 

обязательно содержит в себе информа-
цию о Боге. Точнее, те представления о 
Творце, которые бытуют именно в этой 
конкретной общности людей. Даже у по-
лудикого племени индейцев, затерянно-
го где-нибудь в дебрях Амазонки, в их 
весьма скудном, на наш просвещённый 
взгляд, лексиконе наверняка найдутся 
слова, относящиеся к их божествам. Вот 
и получается, что если безбожный чело-
век, увы, но всё же не редкость, то без-
божных языков попросту нет, да и быть 
не может.

Так, в некоторых тюркских языках 
мы встречаем интересные параллели 
со Священным Писанием. Скажем, в 
азербайджанском языке слово человек 
звучит как адам, что сразу же возводит 
нас к самым истокам ветхозаветной 
истории. Слово предатель (к слову, у 
арабов) произносится как хаин – да-да, 
то самый Каин, совершивший самое   
первое и тяжкое предательство: убий-
ство единокровного брата. Несведущий 
означает хам;  популярное мужское имя 
Яфет также не нуждается в особых ком-
ментариях для знакомых с Библией.

Совсем недавно, спустя сорок лет 
после ухода из жизни моей мудрой 

бабушки, «расслышал» слово, которым  
она так часто именовала вероломных 
людей: фироун. Да-да,  вы не ослыша-

лись, так в азербайджанском языке зву-
чит титул египетского царя, фараона, 
принесшего столько бед соплеменникам 
святого пророка Моисея. Вспомним на-
чальные строки Покаянного канона ко 
Господу нашему Иисусу Христу: «Яко по 

суху пешешествовав  Израиль, по без-
дне стопами, гонителя фараона видя 
потопляема…» Да, тот самый «гони-
тель фараон». Такая вот причудливая 
ветхозаветная матрица!

Хотите улыбнуться! Яблоко в азер-
байджанском звучит как алма (с 

обязательным для этого языка уда-
рением на последнем слоге), но если  
сдвинуть его на начальный, то получим 
глагол не бери. Получается, название  
библейского запретного плода и самого 
древнего запрета, по сути, один набор 
звуков… Этим открытием как-то подели-
лись с автором семинаристы-казахи, об-
учающиеся в духовной семинарии, что в 
Свято-Троицкой Сергиевой Лавре.

Но не будем спешить, ибо впереди нас 

ожидает вечность, как говаривал мой 
дед, а обратим внимание, вернее, наш 
слух к слову вероломный. Оно, так ред-
ко встречающееся ныне в языке нашем, 
воистину поразительно! Какое важное 
предостережение всем нам опасаться 
людей, стремящихся сломать в нас са-
мое важное из всего того, чем обладаем 
- нашу веру. Ведь нельзя же не услышать 
в нём евангельские слова Самого Хри-
ста, обращённые к ученикам: «Говорю 
же вам, друзьям Моим: не бойтесь уби-
вающих тело и потом не могущих ни-
чего более сделать; но скажу вам, кого 
бояться: бойтесь того, кто по убиении 
может ввергнуть в геенну; ей, говорю 
вам, того бойтесь» (ЛК. 12, 4-6).

Так, язык каждого народа явление суть 
сакральное, есть дар Божий. Что же 
касается языка русского, то при внима-
тельном, любовном рассмотрении нель-
зя не услышать, что в исконных словах 
своих он нередко повествует нам об Ии-
сусе Христе, содержит сокровенное зна-
ние о Нём, о христианской вере.

Мало кто из современников наших 
сказал так глубоко о связи русско-

го слова с душой нации, как доктор фило-
логических наук профессор Всеволод 
Юрьевич Троицкий: «Одухотворённый 
русский язык – душа России, её  святы-
ня, предметное воплощение высших ду-
ховных ценностей, нерушимое духовное 
достояние, без которого человек (и на-
род!) теряет своё лицо, при поругании 
которого народ испытывает ущерб 
своего достоинства и духовной само-
стоятельности, оттесняется, стано-
вится нравственно уязвимым и духовно 
бессильным. Мы как зеницу ока  должны 
беречь родное слово. Слово дано для 
стремления к истине. Судьба  наша - в 
словах, нами произносимых» .
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иерей Алексий КАДКИН

ЧелоВек АдАМ 
и ЧелоВек ХАМ 

В начале было Слово, и Слово было у Бога, и Словом было Бог.      Ин. 1,1

В  современном мире, когда роботы, 
компьютеры, машины постепенно вытес-
няют человека, проблема автобусного 
сообщения в нашем небольшом городке 
кажется незначительной, не требующей 
внимания. Вызвал по телефону такси и 
тебя доставят в любую точку, даже в дру-
гой город. Услуга, конечно, нужная, но не 
всем, особенно пожилым людям, она по 
карману.  

Не секрет, что постоянные прихожане 
храмов – это милые, добрые старуш-
ки, пенсия которых, скажем так,  
цифра постоянная, медленно 
растущая (в отличие от цен в ма-
газинах и тарифов). Съездить на 
такси в церковь в выходные дни 
(на вечерню и Литургию) каждой 
обойдётся в 400 рублей, а ме-
сяц 4  - в 1600 рублей.  Но ведь 
хочется не просто помолиться, 
а  заказать молебен,  отслужить 
панихиду по почившим род-
ственникам, поставить свечки за 
здравие любимых детей, внуков, 
родственников, купить маслица 
в лампадку. Подсчитает бабуш-
ка свой бюджет и пойдёт в храм 
пешком, если здоровье позволя-
ет. 

На автобусе поездка  обошлась 
бы значительно дешевле, толь-
ко вот автобусное сообщение 
оставляет желать лучшего.  

Многие, едут за тридевять земель, что-
бы посетить какой-нибудь монастырь или 
храм. На простой вопрос зачем,  отвеча-
ют: за благодатью, просто посмотреть, 
интересно или все туда едут. Современ-
ный человек с его потребительским от-
ношением ко всему и вся, желает только 
получать и как можно больше (исцеле-
ний, чудес). Если молитвы и иконы, то 
от чего-то (от пожара, порчи и т.д.). За 

материальными благами мы разучились 
видеть великую милость Божию к  нам, 
воспринимать молитву как разговор с Го-
сподом.

В старину, если человек  отправлялся 
на поклонение святыням,  это был труд-
ный путь, сопряжённый с опасностями, 
лишениями. В путь отправлялись с мо-
литвой и упованием на Господа. Это был 
действительно подвиг. 

Сегодня великая святыня - частичка 
мощей преподобного Серафима Саров-

ского, находится рядом в храме Покрова 
Пресвятой Богородицы,  но не собира-
ет очередей из желающих помолиться 
и приложиться. Каждый четверг перед 
иконой с мощами преподобного  читает-
ся акафист, к сожалению, часто в пустом 
храме.

Пестово занимает одно из первых мест 
по заболеваниям онкологией. Каждую 
пятницу к Богородице перед иконой «Все-
царица» священник возносит молитвы об 

исцелении и милости Божией к нам, пе-
стовчанам, больным и здоровым, бога-
тым и бедным. Но, как и в предыдущем 
случае,  народу обычно 1-2 человека. Не 
понимают люди, у Кого  надо просить по-
мощи в беде, не спешат помолиться о 
больных родственниках, не задумывают-
ся, что именно через болезни и немощи 
Господь пытается привести нас в храм. 
Обращаются, в первую очередь, к  цели-
телям, гадалкам,  ожидая чудесных исце-
лений, готовы лишиться  многого, лишь 

бы быстро. 
Мы едем искать благодати 

в далекие монастыри, а в на-
ших пустых Церквах батюш-
ки молятся за нас грешных.  
Горькие мысли одолевают их: 
на что ремонтировать храм, 
колокольня наклонилась, кры-
ша прохудилась, нет денег на 
храмовые  свечи,  лампадное 
масло, дрова на зиму.  

А наши милые, сердоболь-
ные старушки, когда им удает-
ся попасть в храм, с половины 
службы начинают думать, ка-
ким образом добраться до-
мой: пешком – нет сил, сюда 
еле добрела, такси – дорого, 
автобусом – так не ходят они 
по выходным.  

На днях добиралась с работы 
на вечернюю службу на такси. Водитель 
оказался человек верующий, к тому же 
собеседник хороший.   Денег за проезд 
не взял, а попросил отнести их в храм, 
помолиться за него и поставить свечку. 

По-разному приходим мы в храм: кто-то 
приезжает на комфортабельном  авто, а 
для кого-то дорога к Богу,   даже в 21 веке  
зависит  от  расписания автобусов.

София МИролюбовА

ЧуДО В АФОНсКОм
 мОНАстыРЕ ЭсФИгмЕН 

старший пчеловод монастыря, монах Ки-
риак, поместил в один из ульев монастыр-
ской пасеки рамку с вощиной, в которую 
была вставлена маленькая бумажная ико-
на Пресвятой Богородицы "Неувядающая 
Роза" (создателем этой иконы является 
предыдущий игумен монастыря — старец 
Евфимий), а в другую рамку была встав-
лена икона святителя Нектария Эгинского 
чудотворца, епископа Пентапольского. Че-
рез несколько дней о. Кириак открыл улей 
и с удивлением обнаружил такую картину: 
в то время, когда обе рамки были застрое-
ны свежими восковыми ячейками, образы 
как Богородицы с младенцем, так и свято-
го Нектария были совершенно чистыми и 
без ячеек, как видно на фотографии. Пчё-
лы, по-видимому, уважая святые образы 
матери Божией и святителя Нектария, не 
дерзнули, по Божиему Промыслу, покрыть 
их ячейками!

Воистину, "Всякое дыхание да хвалит 
господа" (Пс. 150:6), дающего мудрость 
бессловесным пчёлам работать с таким 
разумом и прилежанием.

Автобус до Царствия Небесного 


